



Les eaux courantes des hauts bassins ligériens sont en règle générale de bonne qualité

L'eau c'est la vie. Donnez votre avis! Des résultats qui comptent

Philippe Auclerc

Quelque 85 000 personnes ont donné leur avis sur le projet de reconquête d'un bon état des eaux lors de la consultation publique organisée par l'Agence de l'eau et le Comité de bassin Loire-Bretagne entre le 15 avril et le 15 octobre dernier. Un résultat encourageant, qui témoigne à la fois d'une bonne implication et d'une montée en puissance des connaissances.

L'exercice était inhabituel tant sur la forme que sur le fond puisqu'il vous était proposé, à vous, habitants du bassin Loire-Bretagne, de vous prononcer sur le projet de SDAGE visant la reconquête d'un bon état des eaux tel qu'arrêté par le Comité de bassin le 30 novembre 2007. En clair, il vous était demandé si la stratégie retenue pour cela vous apparaissait comme satisfaisante, en tenant compte des facteurs naturels (délai de réponse de la nature), techniques (faisabilité) et économiques, et ce que vous pensiez du programme de mesures ou d'actions envisagé pour atteindre les objectifs fixés pour la période 2010 à 2015. Vaste question pour laquelle on n'a pas lésiné sur les moyens d'information tant il est évident que le résultat sera aussi dépendant de l'implication des citoyens compte tenu de l'importance des enjeux. Distribution des questionnaires dans les boîtes aux lettres, relais dans les quotidiens et sur les chaînes de télé-

vision publiques, affichages, site Internet, manifestations en tous genres via la mobilisation de plusieurs centaines de partenaires dont les collectivités, les associations, les chambres consulaires, les organismes professionnels... L'engagement a été tel que l'on ne peut pas dire que la première bataille pour l'eau n'a pas commencé et qu'elle n'a pas été remportée. Le résultat est en effet, même s'il n'a pas pris les allures d'un raz de marée, suffisamment signifiant pour nourrir, comme souhaité, la réflexion en cours. 85 000 habitants c'est en définitive 4 fois plus que le résultat enregistré lors d'une première consultation en 2005, et cela équivaut à un taux de retour de 1,6 %, ce qui est un bon score si l'on en croit les professionnels de ce type de consultation.

Au plan général, on peut retenir les très nombreuses réponses en champ libre, c'est-à-dire non imposées, puisque 83 % des répon-

dants ont renseigné ce champ du questionnaire, ce qui représente en volume environ la valeur de 4 500 pages. Un bon indicateur car cela montre que les répondants ont eu à cœur de faire valoir un avis personnel ou complémentaire à ce qui était demandé dans le questionnaire. L'Agence de l'eau a également reçu 120 contributions libres, individuelles ou collectives, ainsi que plusieurs pétitions ou réponses types, preuve s'il en était besoin que la politique de l'eau comme les sujets abordés ne sont pas de ceux que l'on regarde à la légère car ils ont une influence directe sur la communauté et les activités.

On retiendra : que les réponses proviennent de tous les départements du bassin ; que les habitants des départements de l'ouest et de la Loire moyenne sont ceux qui ont le plus répondu, ce qui est logique puisque ces secteurs géographiques sont aussi ceux qui sont le plus densément peuplés ; que la palme en pour-